



LOS PROCESOS  
DE INTEGRACIÓN  
EN AMÉRICA Y LAS  
OPCIONES DE MÉXICO  
PARA EL DESARROLLO

---

Gregorio Vidal  
*Coordinador*

UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA  
METROPOLITANA



## Índice

### LOS PROCESOS DE INTEGRACIÓN EN AMÉRICA Y LAS OPCIONES DE MÉXICO PARA EL DESARROLLO

<i>Gregorio Vidal</i> . . . . .	5
Introducción . . . . .	5
Bibliografía . . . . .	14

### UN ANÁLISIS DE LA INTEGRACIÓN REGIONAL A TRAVÉS DE SUS COMPONENTES BÁSICOS. EVALUACIÓN DE LA PARTICIPACIÓN DE MÉXICO EN EL TLCAN

<i>Victor M. Soria</i> . . . . .	15
Introducción . . . . .	15
Los componentes fundamentales del proceso de integración . . . . .	21
Balance crítico del impacto del Acuerdo de Libre Comercio sobre México . . . . .	34
Reflexiones finales a manera de conclusión . . . . .	49
Bibliografía . . . . .	54

### MÉXICO: CRECIMIENTO POR MEDIO DE EXPORTACIÓN DE MANUFACTURAS Y TENDENCIA AL ESTANCAMIENTO

<i>Gregorio Vidal</i> . . . . .	57
Introducción . . . . .	57
Comercio exterior de México: se afirma el vínculo con Estados Unidos y pierde fuerza el impulso de las exportaciones. . . . .	59
La composición de la inversión extranjera directa y la formación de capital. . . . .	69
México: los límites del crecimiento impulsado por la exportación de manufacturas . . . . .	73

Es necesario crecer con base en el mercado interno y con una diversificación por contenidos y destino de las exportaciones. . . . .	79
Conclusión. . . . .	81
Bibliografía . . . . .	82

LINEAMIENTOS GENERALES DE UNA POLÍTICA INDUSTRIAL  
ALTERNATIVA PARA LA MANUFACTURA MEXICANA  
ANTE LA PRECARIZACIÓN DEL EMPLEO

<i>Abelardo Mariña Flores</i> . . . . .	85
Introducción . . . . .	85
La transformación de la industria manufacturera a partir de 1983 . . . . .	89
La expansión de las exportaciones manufactureras y la consolidación de México como economía secundario-exportadora . . . . .	90
La expansión de las importaciones y la desarticulación de las cadenas productivas internas . . . . .	94
La precarización del empleo manufacturero: lento crecimiento, dependencia de los mercados externos y baja remuneración . . . . .	99
Los distintos segmentos manufactureros: diagnóstico general. . . . .	104
Lineamientos generales de una política industrial alternativa para la manufactura mexicana. . . . .	106
Lineamientos generales de políticas horizontales . . . . .	108
Lineamientos generales de políticas por segmento industrial . . . . .	112
Bibliografía . . . . .	113

MIGRACIÓN INTERNACIONAL Y DESARROLLO EN MÉXICO:  
MICOHOACÁN, JALISCO Y ZACATECAS. AVANCES Y RETOS

<i>Rodolfo García Zamora</i> . . . . .	117
Las remesas en México . . . . .	117
Las políticas económicas hacia los migrantes en Jalisco, Michoacán y Zacatecas . . . . .	120
Las políticas económicas y sus actores . . . . .	138
Conclusiones . . . . .	141
Bibliografía . . . . .	147

LA OPCIÓN EUROPEA: AVANCES Y RETOS PARA  
UNA RELACIÓN ESTRATÉGICA

<i>Carlos A. Rozo</i> .....	151
La asociación económica con Europa .....	152
Flujos de inversión europea .....	169
Consideraciones .....	171
Bibliografía .....	176

EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO DE CENTROAMÉRICA  
Y ESTADOS UNIDOS-REPÚBLICA DOMINICANA

<i>Alfredo Guerra-Borges</i> .....	179
El largo camino en pos del tratado .....	179
El CAFTA .....	184
Bibliografía .....	204

LA COMUNIDAD ANDINA EN LA ENCRUCIJADA: AVANCES  
EN MATERIA DE INTEGRACIÓN Y COOPERACIÓN REGIONAL

<i>Ángel María Casas Gragea</i> <i>y Marco Romero Cevallos</i> .....	205
Introducción .....	205
Breve reseña histórica del proceso de integración .....	208
Comunidad Andina: entre la postergación del arancel externo común y la firma de los tratados de libre comercio .....	210
Comunidad Andina: perspectivas .....	217
Bibliografía .....	222

AMÉRICA LATINA ENTRE LA UNIÓN EUROPEA  
Y ESTADOS UNIDOS

<i>Aida Lerman Alperstein</i> .....	223
Caracterización general .....	223
Acuerdos comerciales y de cooperación económica .....	228
Relaciones comerciales .....	237
Algunas reflexiones .....	249
Anexo estadístico .....	251
Bibliografía .....	257

## *Los procesos de integración en América y las opciones de México para el desarrollo*

### INTRODUCCIÓN

**A**L FINAL DEL 2008 se cumplen 15 años de vigencia del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Durante estos años, como acontece desde principios de la década de los ochenta la economía de México tuvo un crecimiento mínimo. Hasta el 2007 se suceden varios ciclos en los que cada cuatro o cinco años hay un menor crecimiento y una contracción en el producto acompañado de devaluaciones o crisis monetaria y bancaria, o caídas en los mercados de valores y salidas de cantidades importantes de capitales al exterior.

Hasta los años 1994-1995 era frecuente que se presentaran varios de los acontecimientos antes señalados. En fechas posteriores, no obstante el énfasis en la política de ajuste fiscal y de contracción monetaria y del crédito, la disminución en el crecimiento del producto y su comportamiento negativo en algunos años se mantiene. La más reciente contracción del PIB se dio en el 2001, continuando un pobre crecimiento en los años 2002 y 2003. Lo excepcional, 1981 es el año en que se logra un crecimiento del producto de 6 por ciento. Desde el año 2001 no se alcanza esta cifra y las estimaciones del gobierno realizadas al presentar los criterios generales de política económica para el año 2008 consideran que no es una meta para los años siguientes.

En los criterios generales de política económica para 2008 (CGPE, 2008) se estima un crecimiento del PIB de 2008 a 2013 del orden del 3.6 por ciento. En el mismo documento se sostiene que de realizarse las reformas estructurales y las medidas consideradas

en el Plan Nacional de Desarrollo será posible acelerar el crecimiento hasta un 5 por ciento. No obstante, el denominado escenario macroeconómico 2008-2013 se realiza estimando un crecimiento del PIB de 3.6 por ciento. Pero también, se destaca que en el mediano plazo el crecimiento de México será consistente con la evolución de la economía de Estados Unidos (SHCP, 2007: 90).

En la elaboración del escenario macroeconómico las denominadas variables de apoyo que se utilizaron se referían todas a la economía de Estados Unidos, con excepción de la tasa Libor a tres meses y el precio internacional promedio del barril de petróleo. Con base en cálculos de la oficina de presupuesto del Congreso de Estado de Estados Unidos y de los realizados por el Fondo Monetario Internacional se considera un crecimiento de la economía de ese país en los años siguientes del orden del 3 por ciento y la tasa de fondos federales se estimó en 4.5 por ciento. Sin embargo, desde el mes de agosto de 2007 se observan dificultades crecientes en la economía de Estados Unidos.

Desde el mes de julio de 2007 se conocieron datos relativos al mercado de hipotecas en ese país que indicaban que una cantidad creciente de familias no tienen condiciones para mantener el pago de sus hipotecas. Durante algunas semanas se insistió en los círculos financieros de ese país y en diversas instituciones reguladoras que se trataba de un problema localizado, el de las denominadas hipotecas subprime. Sin embargo, el curso de los acontecimientos revela que hay problemas en el conjunto del sistema financiero más allá de las fronteras de Estados Unidos.

No es materia del presente texto discutir la naturaleza de la creciente inestabilidad financiera. Hay una diversa y creciente literatura que analiza el proceso destacando que no se circunscribe a un hecho financiero y mucho menos si éste se reduce a un segmento de mercado inmobiliario en Estados Unidos (Chesnais, 2007; Guttman, 2007). La crisis es un proceso muy complejo que se presenta en el conjunto de la economía de Estados Unidos, pero también en otras de las mayores economías.

Como sucedió en 2000 y 2001, en los años 2007 y 2008 se produce nuevamente una inflexión en el comportamiento de la

economía de Estados Unidos. La economía de ese país no crece al ritmo de los años previos y ganan fuerza las tendencias recessivas. Para México es un resultado sin duda negativo. En 2008, la economía de México tendrá una nueva inflexión, cuya gravedad no es posible determinar en este momento. Con ello la tendencia a un crecimiento del producto cercano al de la población se mantendrá. Modificar la distribución del ingreso y reducir sustancialmente la pobreza con este patrón de comportamiento de la economía es una empresa imposible.

Como se analiza en varios de los trabajos que integran el texto, la economía de México sigue la evolución de la economía de Estados Unidos casi sin ningún margen de maniobra. El mantenimiento y fortalecimiento del patrón de crecimiento o del patrón de acumulación en México no ha implicado cambios en esta materia.

Hay continuidad en el proyecto de reforma económica desde los años ochenta. Incluso se sostiene que desde finales de esa década, o a lo más al inicio de los años noventa, hay un nuevo patrón de crecimiento, o como afirma quien estuvo encargado de la política económica durante el gobierno de Salinas de Gortari, hay un nuevo mecanismo de transmisión en la economía mexicana que va de mejores oportunidades para invertir a una mayor inversión privada en la que se incluye la repatriación de capitales, la inversión extranjera directa y ahorro interno adicional. Una condición es el mantenimiento de una política fiscal responsable, lo que se traduce en un entorno de menor inflación y estabilidad cambiaria (Aspe, 1993). Como sucedió del año 2001 al 2003, la economía tendrá un menor crecimiento confirmandose que en el largo plazo en la economía se afianza la tendencia al estancamiento.

Como discute Víctor Soria en su capítulo, el incremento en el comercio exterior no se traduce necesariamente en un crecimiento sostenido de las economías. Aún más, el crecimiento del comercio con otras economías y de la propia inversión impulsada por acuerdos de integración no se correlaciona en automático, ni necesariamente de manera positiva con la dinámica del pro-